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Retrouvez le calendrier d’été de Bretagne 
Réunie. Parades, tenues de stands, forums… 
Dans toute la Bretagne, des rendez-vous  
festifs et militants pour promouvoir la  
réunification.

Agenda : un été riche en 
événements

Deiziataer : un hañvezh 
puilh an darvoudoù 
ennañ

7

Florian Leduc, enseignant à l’école Diwan de 
Savenay, nous décrit le fonctionnement et 
le quotidien des écoles en breton. Création 
et projets d’un établissement associatif sur  
lequel repose l’avenir de la langue bretonne.

Témoignage :  
être instituteur Diwan 
en Loire atlantique

Testeni : bezañ skolaer 
Diwan e Liger Atlantel

6

En 1973, à Nantes, des Bretons se lèvent pour 
obtenir justice. Rencontre avec Yves Lainé 
pionnier de la réunification et l’un des pères 
fondateurs de notre mouvement, par Paul 
Loret.

Anniversaire : 
il y a cinquante ans, la 
première manifestation 
pour la réunification

Deiz-ha-bloaz : pemont 
vloaz zo, an diskeladeg 
kentañ evit an adunaniñ 

13
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Breizhoweb, chaîne de télévision brittophone basée dans le 56 prépare une  
émission à propos de la réunification. Actrice incontournable de la question,  
Bretagne Réunie a été sollicitée pour exprimer sa position sur le sujet. C’est  
Levenez Morvan qui a répondu en breton aux questions de Dewi Siberil, lors d’un 
long entretien. Une émission à ne pas manquer qui sera diffusée dès la rentrée 
de septembre !

Exposition permanente  : «  La Bretagne de 1945 à nos jours  » au musée de la  
Bretagne à Rennes.

Après la tenue de notre C.A. à Rennes, six membres de notre association  
Bretagne Réunie ont visité cette nouvelle exposition.

Animés par de grandes inquiétudes, nous sommes repartis soulagés. Deux  
petits livres à disposition des scolaires, textes, images, et la vidéo consacrée à 
ce thème, ne soulevant pas de réactions négatives au sein de notre délégation.

Nous avons bien remarqué une carte B4 concernant les élections municipales de 
1977, et dans la vidéo, une référence aux combats menés en Bretagne contre la 
centrale de Plogoff, et… en pays de Loire au Carnet (44), pour le reste, pas de quoi 
polémiquer.

Cependant, concernant ces mouvements sociaux, certains d’entre-nous ont expri-
més auprès de l’animatrice de cette exposition, le souhait qu’une ou deux affiches 
portant sur la réunification, soient ajoutées à cette expo. 

En conséquence, deux rencontres ont eu lieu avec Madame Laurence Prod’homme, 
conservatrice. Plusieurs affiches et documents lui ont été remis qui vont enri-
chir les collections du musée et devraient intégrer de prochaines expositions.

Philippe RENAUD 

Bretagne Réunie sur Breizhoweb 
Breizh Unvan war Breizhoweb

Bretagne Réunie au musée de Rennes 
Breizh Unvan e mirdi Roazhon
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Les adversaires de la Bretagne se dévoilent : alors, 
à nous d’avancer ! 

La proposition de loi Molac sur la consultation des 
électeurs du 44 a en ce moment un effet immédiat : 
les adversaires de la Bretagne se dévoilent, dans 
le mépris, dans le désordre, en pratiquant la  
désinformation et le mensonge. Tantôt c’est un  
courrier envoyé à Madame la Première Ministre  
émanant d’une pseudo-association de soutien à la 
région PDL.

Ce courrier, auquel nous avons répondu, est un  
tissu de mensonges haineux à l’égard de la  
Bretagne tout entière et bien sûr de toutes celles 
et ceux conscients de leur bretonnitude en Pays  
Nantais - Loire-Atlantique. Tantôt c’est une attaque  
émanant d’un géographe, ayant perdu ses racines 
bretonnes, qui propose que les habitants du  
Sud-Loire (à savoir le Pays de Retz et le Vignoble 
Nantais), soient consultés pour rejoindre la Vendée… 
sans commentaires ou plutôt un  : comment croire 
en une région PDL alors que ceux qui la soutiennent 
commencent par la fragmenter ?

L’indifférence, le mépris suffisent-ils  ? Non, car 
comme dit le proverbe  : «  mentez, mentez, il en  
restera toujours quelque chose ! » et « à qui profite 
le crime ? ». Cependant, force est de constater que  
l’impact de ces attaques de bas étage reste très  
limité : très peu de « likes » sur les réseaux sociaux !

Alors, c’est à nous d’avancer !

Avancer c’est intervenir continuellement auprès 
des élus et notamment des députés pour les  
rassembler autour de la proposition de loi Molac. 
C’est ce que nous faisons les uns et les autres  
notamment lorsque les Coprésidents échangent 
avec la Commission des lois de l’Assemblée  
Nationale sur ce sujet et donnent leur point de  
vue sur la nécessité de réunifier la Bretagne.

Avancer, c’est aussi lorsque 25 députés de la  
Bretagne complète soutiennent le dit projet de loi.

Avancer c’est aussi lorsqu’un musée ayant une  
exposition sur la Bretagne de 1945 à nos jours, prend 
conscience que le sujet de la réunification n’a pas été 
pris en compte. […]

Enebourion Breizh a zispak o jeu : neuze, deomp eo da 
vont war-raok !

Un devouded prim zo gant an erbar lezenn  
Molac war guzuliadenn dilennerion ar 44  : enebou-
rion Breizh a zispak o jeu, en dismegañs, en dizurzh, o  
falskelaouiñ hag o gaouiadiñ. Gwech eo ul lizher kaset  
da Itron an Devezegez diwar ur vrizhkevredigezh  
skoazell d’ar rannvro BAL. Al lizher-mañ, m’hon eus  
diskrivet dezhañ, n’eo nemet ur gwiad gevier kasonius  
ouzh

Breizh a-bezh hag evel just ouzh an dud emskiant eus o 
breizhadur e bro An Naoned-Liger Atlantel. 

Gwech e teu an argadenn eus un douaroniour, kollet 
gantañ e wrizhiennoù brezhon, a ginnig da annezidi Su 
al Liger (eleze Bro Rez ha Gwinieg An Naoned) bezañ 
kuzuliet evit ebarzhañ ar Vendée… evezhiadenn ebet, pe 
kentoc’h unan : penaos krediñ e rannvro ar BAL pa grog 
he harperion d’he darnaouiñ ??

Ha trawalc’h eo an diseblanted, an dispriz  ? Ket, rak 
evel lavaret en dro lavar  : « gaouiadit, gaouiadit, menel  
a ray atav diouto  !  » ha «  piv a denn e vad eus an  
torfed ? ». Padal, ret mat eo stadañ eo bevenet tre skog 
an izeltagadennoù-mañ  : nebeut tre a «  likes » war ar 
rouedadoù kevredigezhel !

Neuze, deomp eo da vont war-raok !

Mont war-raok zo labourat disehan gant an dilennidi 
peurgetket ar gannaded d’o unaniñ en-dro d’an erbar 
lezenn Molac. Ar pezh a vez graet gant an eil re hag ar 
re all peurgetket ar gengadoriaded pa eskemmont gant 
Kengor Lezennoù ar Vodadenn Vroadel ha pa roont o  
savboent war ar rekiz da adunaniñ Breizh.

Mont war-raok zo ivez pa vez 25 eus kannaded Breizh 
klok o harpañ an erbar lezenn meneget.

Mont war-raok zo ivez pa vez ur mirdi a ginnig un diskoue-
zadeg diwar benn Breizh etre 1945 hag hiziv emouez 
ouzh ar fed n’eo bet graet stad ebet eus an adunaniñ. 

Mont war-raok zo ivez kizidikaat Europa, he bleinierion 
hag ar gannaded europat evel ma’z eo bet graet gant 
Breizh Unvan e Strasbourg d’ar 5 a viz Mezheven o  
fiziañ ul lizher d’ar 705 kannad europat, da gadoriadez 
ar C’Hengor ha da gadoriad Kuzul an Unaniezh Europat.

Evit ar Courrier de l’Unité nevez-mañ, e seblant […] 

En consultant notre site internet, 
www.bretagnereunie.bzh

vous retrouverez nos communiqués 
de presse, nos documents, nos 
Courriers de l’Unité, nos statuts et 
bien d’autres documents.

Vous retrouverez aussi l’actualité de 
notre association. 

Entretien Bretagne Réunie pour Breizhoweb

Rencontre avec madame Prodhomme conservatrice au musée de Rennes

Le conseil d’administration de Bretagne Réunie au travail
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Le Groupe Mammalogique Breton, né en 1988, est une  
association agréée au titre de la protection de la nature 
en Bretagne. Elle agit sur les cinq départements de la 
Bretagne. Neuf salariés y travaillent dans trois antennes 
(Sizun [29], St-Brieuc [22] et Redon [35]).

Au sein de l’association, trois groupes thématiques 
(réseau Loutre, réseau chauves-souris et réseau micro 
mammifères) développent des projets spécifiques à 
ces espèces. Le Lérot est un rongeur hibernant forestier 
et anthropophile. C’est un omnivore opportuniste qui […] 

Avez-vous vu le Lérot ? 
appel du Groupe  
Mammalogique Breton 
Ha gwelet eo bet al lir 
ganeoc’h? galv ar  
Strollad Bronnegouriezh 
Breizh

Focus sur le comité local de Morlaix 
Sellad a dost ouzh kuzul lec’hel Montroulez

[…] Avancer, c’est aussi sensibiliser l’Europe, ses  
dirigeants et les députés européens ainsi que l’a fait 
Bretagne Réunie en déposant à Strasbourg le 5 juin 
2023 un courrier pour les 705 députés européens, 
pour la Présidente de la Commission et pour le  
Président du Conseil de l’Union européenne.

Pour ce nouveau courrier de l’unité, il nous paraît  
primordial de mettre en avant une règle importante, 
à savoir le respect de l’autre. L’actualité fait état de 
violences de toutes parts avec, en particulier, le poids 
des réseaux sociaux. Aussi, pour contrebalancer ce 
rôle nocif, il nous semble fondamental de conserver 
cette notion de respect qui commence simplement 
par la règle de politesse qui consiste à répondre 
à une question. Ce qui compte c’est la réponse 
qu’elle soit positive ou négative. Nous espérons que  
l’ensemble de la population respectera cette règle.

Bonne lecture. 

Les coprésidents

Philippe CLÉMENT, Alan-Erwan CORAUD, Alain-Francis PEIGNÉ

[…] hollbouezus deomp lakaat war well ur reolenn a 
bouez, eleze an doujañs dleet d’an hini all. Danevellet 
e vez feulster a-bep lec’h er c’heleier liammet pergen 
gant pouez ar rouedadoù kevredigezhel. Neuze, evit  
kempouezañ ar roll noazus-se e hañval deomp bezañ 
krennus derc’hel war ar c’heal a zoujañs. Hemañ o  
kregiñ ken eeun ha tra, gant reolenn ar sevended a zo 
respont d’ur goulenn savet. Ar respont, yael pe nac’hel, 
zo pouezus. Gant ar spi e vo doujet d’ar reolenn-mañ 
gant ar boblañs.

Lennadenn vrav.

Ar gengadoriaded

Philippe CLÉMENT, Alan-Erwan CORAUD, Alain-Francis PEIGNÉ

Fête de la St Loup 2022

War ar Pont

Réunion C.L. Montroulez

Le comité local de Morlaix a été créé en 2015 par trois 
sympathisants et adhérents de Bretagne Réunie. 

Suite à la déception (le mot est faible) causée par l’inepte 
réforme régionale concoctée par Hollande.

Les actions du comité morlaisien, qui comptent dans 
leurs rangs des Brestois et Landernéens, ont aussitôt  
emboîté le pas à celles menées par les autres comités.

Dans les premiers temps, des morlaisiens se sont rendus 
à Nantes et à Guingamp entre autres, pour participer aux 
actions «War ar Pont».

Puis ils ont organisé par la suite leurs propres actions 
WAP « à domicile ». 

des parades à Lorient, Quimper, Concarneau, Guingamp…, 
nous défilons avec le Gwenn ha Du et des banderoles  
Bretagne Réunie pour rappeler aux nombreuses  
personnes présentes à ces occasions, que le combat  
légitime pour la réunification est toujours d’actualité. Ces 
actions sont particulièrement appréciées et saluées par 
le public. 

L’un des membres morlaisien étant initiateur de la péti-
tion des « 105 000 », il a été tout naturel de nous rendre à  
plusieurs reprises, recueillir des signatures en Pays  
Nantais (Châteaubriant, Clisson, Derval, Erbray….)

Ces actions initiées en 2015 perdurent toujours ; elles 
se déroulent tous les premiers samedi du mois à la  
passerelle St Martin qui enjambe la RN12.

Des activités «  classiques  », organisation de transport 
pour les manifestations, tractage et affichage ont été  
organisées en fonction du calendrier.

Tour de France cycliste, Tour de France à la voile, One 
Ocean Summit 2022 à Brest et tout récemment le Tour de 
Bretagne féminin.

Le comité a eu l’occasion d’organiser une soirée projection 
débat sur l’Histoire de la Bretagne avec l’historien Jean-
Jacques Monnier et le réalisateur Olivier Caillebot.

Notre comité est présent dans les festivals bretons. Lors 

Puis à la remise de ces signatures au conseil général de 
Loire-Atlantique puis à l’assemblée nationale.

Nous participons aussi, bien sûr, à divers colloques,  
manifestations : tout événement ayant trait à la réunification.

Le comité de Morlaix continue sereinement son action et 
œuvre avec l’ensemble des militants concernés pour que la 
Bretagne retrouve son intégrité territoriale.

Jean-Yves BAUDOUIN
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parents de participer au fonctionnement de l’école. Les 
parents sont invités à participer à l’association qui gère 
l’école  : l’AEP (Association d’Éducation Populaire), qui 
gère le personnel non-enseignant, les bâtiments et les 
liens avec la mairie. Il est aussi possible de faire partie du 
Kuzul Skoazell qui organise des événements pour financer 
l’école et l’AEP. On peut y organiser des festoù-noz, des  

lotos, des vide-greniers etc. On demande aux parents 
d’être actifs là-dedans. Cela leur permet aussi de se  
rapprocher de l’éducation de leurs enfants et de l’équipe 
pédagogique. Pour les personnes qui n’ont pas d’enfants 
mais qui souhaiteraient soutenir l’école, il est possible 
de participer au Kuzul Skoazell : on a toujours besoin de  
bénévoles pour faire évoluer l’association. Aussi, il y a une 
campagne de don en cours pour financer l’école.

Mat tre, trugarez dit ! 

Trugarez, kenavo ! 

Contact : 02 28 01 17 05, skol.savenneg@savenneg.bzh

Dons  : https://www.helloasso.com/associations/comite-
de-soutien-a-diwan-de-savenay

Propos recueillis par Ismael MORVAN

Instituteur Diwan en Loire atlantique : entretien 
Skolaer Diwan e Liger Atlantel : emziviz

Demat Florian !

Tu es instituteur et directeur de l’école 
Diwan de Savenay. Peux-tu nous dire 
comment es-tu arrivé à ce poste ? 

J’ai fait la formation de Skol an Emsav il y a trois ans, 
après avoir appris le breton en cours du soir et par  
moi-même depuis une dizaine d’années. On m’a proposé 
un poste à Diwan Saint-Herblain, en petite et moyenne  
section parce qu’il manquait un instituteur. J’ai accepté 
pour voir si le métier d’enseignant me plaisait et parce 
que cela m’intéressait d’utiliser le breton dans ma vie  
professionnelle. La première année m’a bien plu. Puis 
j’ai appris qu’à Savenay il y avait des changements, par  
rapport à l’école qui cherchait des locaux. Le projet était 
un peu en stand by. Du coup j’ai proposé à Diwan de venir 
travailler à l’école de Savenay. En plus de cela c’est mon 
pays  : c’est là où je suis né. Je voulais travailler pour le 
breton dans le pays où j’ai grandi. Le poste à pourvoir était 
à la fois celui d’instituteur et de directeur, voilà comment 
je suis arrivé à ce poste.

Qu’est-ce que cela représente d’enseigner en breton en 
Loire-Atlantique pour toi ? 

C’est un combat quand même. Il y a peu de personnes 
autour de moi qui connaissent le paysage linguistique de 
la Bretagne en Loire-Atlantique. C’est un moyen de faire 
comprendre aux gens que le breton à toute sa place en 
Loire-Atlantique et notamment pour transmettre aux  
futures générations notre patrimoine culturel, mais  
aussi des repères solides et durables. Il y a beaucoup  
d’influence du breton dans la toponymie  : vers  
Pontchâteau et jusqu’à Savenay il y a beaucoup de noms 
de hameaux qui viennent du breton. 

Il y a un projet de déménager l’école de Savenay à 
Prinquiau. Est-ce que tu peux nous parler de ce projet ?

Les locaux de Savenay n’étaient pas adaptés pour  
développer l’école sur le long terme. Il a fallu trouver de 
nouveaux locaux pour perdurer dans le pays de Savenay.  
Nous avons eu une proposition de la part de la mairie  
de Prinquiau de nous louer une partie des locaux de  
l’ancienne école du bourg de Prinquiau, qui étaient utilisés  
jusqu’à l’année dernière. Le projet est de déménager pour 
septembre prochain. Les locaux sont mieux adaptés 
pour une école, avec une grande classe, des sanitaires  
appropriés, une cour de récréation etc. Cela permettra de 
stabiliser un peu le projet de l’école dans le pays et de viser 
l’ouverture d’une autre, voire de deux autres, classes d’ici 
les cinq ou six prochaines années. Cela dépendra aussi de 
l’arrivée des familles. En plus, l’école est attenante au bois 
et au château de l’Escurays (accessible au public). Il sera 
donc très facile de faire des activités dans la nature avec 
les enfants. Peu d’écoles ont cette chance !

Comment fait-on pour inscrire ses enfants à l’école de 
Savenay, ou de Prinquiau l’année prochaine ? 

On peut contacter Diwan via leur site internet, il y a 
un lien vers l’école de Savenay. On peut aussi m’écrire  
directement par mail et prendre rendez-vous  : j’accueille 
volontiers toutes les nouvelles familles à venir visiter  
l’école, même si nous allons déménager. Il n’est pas  
nécessaire de parler breton pour inscrire ses enfants 
à Diwan, même si l’on proposera des cours du soir à 
Prinquiau pour les adultes intéressés. On peut venir  
discuter avec moi du fonctionnement de l’école, du  
fonctionnement associatif, notamment sur le rôle des 
parents. L’inscription est gratuite mais on demande aux 

  du 04 au 13/08  Lorient 
Festival interceltique 
avec la Grande Parade le dimanche 06/08 
(Vincent Montgomery 06 42 98 70 91)

  le 13/08  Batz-sur-Mer 
Pardon de Saint Guénolé 
(Marie-Jo Poulard 06 99 36 57 04)

  le 20/08  Guingamp 
Fête de la St Loup 
(Jean-Yves Baudoin 06 81 28 12 99) 

  du 24 au 27/08  La Baule 
76e Pardon 
(Marie-Jo Poulard 06 99 36 57 04)

  du 08 au 11/09  Châteaubriant 
Foire de Béré 
(Maurice Lemaitre, Jean Brard 06 11 15 96 70) 

  le 16/09  Pôle Désiré Colombe, Nantes 
Forum des associations 
(Alan-Erwan Coraud 06 09 37 22 61)

  du 24 au 29/10  Redon 
Bogue d’Or 
(Michel Chauvin 07 81 34 25 06)

Tout au long de cet été Bretagne Réunie vous donne 
rendez-vous partout en Bretagne, pour participer à 
une parade ou tenir le stand de BR 
A-hed an hañvezh e ro Breizh Unvan emgav deoc’h e 
pep lec’h e Breizh, evit dibunañ pe derc’hel tinell BU

[…] gîte dans des nids qu’il confectionne dans des  
anfractuosités (trous d’arbres et de murs, fissures de  
rochers, nichoirs…). 

En Loire-Atlantique, contrairement aux autres  
départements bretons, l’espèce est encore bien  
présente et semble se maintenir sans que nous puissions 
évaluer avec précision l’état de ses populations. Afin  
d’améliorer notre connaissance de la répartition actuelle 

et historique du Lérot nous sommes à la recherche de 
données ou témoignages, anciens ou récents.

Pour cela, n’hésitez pas à nous informer rapidement de 
toute observation d’un spécimen vivant, léthargique ou  
décédé : Clovis Gaudichon au 06 35 15 71 03 ou l’antenne 
de Redon du GMB : 02 23 63 40 58.

Plus d’infos https://gmb.bzh/le-gmb/ Portes ouvertes à l’école Diwan de Prinquiau
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Le point sur la fréquentation de la page Facebook de Bretagne Réunie. 
Et sur les publications les plus regardées et appréciées par les abonnés et visiteurs.

Cette fois, trois posts ont été retenus par les abonnés ou visiteurs ponctuels :

Le premier bat tous les records de vues sur notre page Facebook. Il montre  l’arrière d’un bus des Pays de 
Loire avec un sticker 44 Breizh collé sur sa plaque d’immatriculation. En trois présentations (1ère le 8 mars), 
ce post totalise 1 159 213 personnes.

La deuxième publication du 5 avril, vue par 288 768 personnes, fait état de la liesse des supporters du FC 
Nantes avec un Gwenn ha du flottant sur une marée jaune couleur du club.

La troisième en date du 6 avril traite d’une déclaration de Bernard Hinault qui totalise 278 401 vues.

À ce jour, plus de 24 050 personnes sont abonnées à notre page Facebook.

(Ps: malheureusement le nombre de vues n’est plus affiché sur la publication, seuls les administrateurs 
peuvent accéder à ces données)

Jean-Yves BAUDOUIN

BRETAGNE RÉUNIE SUR FB 
BREIZH UNVAN WAR FB
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Bretagne Réunie au FIL 2023  
Breizh Unvan e Emvod ar Gelted 2023

Bretagne Réunie sera présente au Festival Interceltique 
de Lorient du 4 au 13 août 2023

- Le 6 août nous défilerons lors de la Grande Parade des 
nations celtes derrière nos banderoles demandant la  
réunification de la Bretagne. Nous serons en 68e  
position juste après le bagad de Nantes.

Nous souhaitons constituer un groupe d’une trentaine 
de membres ou sympathisants de Bretagne Réunie pour  
porter haut notre revendication.

L’accueil toujours chaleureux du public et la fierté de porter 
notre message font de cet événement un moment unique 
pour les participants qui seront tous habillés en blanc et 
noir pour donner une unité au groupe.

Pendant tout le festival, Bretagne Réunie tiendra un 
stand, vendant des drapeaux, auto-collants, t-shirts,  
bracelets, quelques livres etc… tout en faisant la  
promotion de la réintégration de la Loire-Atlantique. 

Toute personne intéressée de participer à la Grande  
Parade ou le cas échéant prête à donner un coup de 
main pour la tenue du stand, peut contacter directement  
Vincent Montgomery, responsable du Comité de Lorient 
(vincent.montgomery@sfr.fr ou 06 42 98 70 91)

Vincent MONTGOMERY
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La semaine de la Saint-Yves à Paris  : Le Comité 
Local Bretagne Réunie de Paris Ile de France a 
fêté la Bretagne !  
Sizhunvezh Sant Erwann e Pariz : lidet eo bet 
Breizh gant kuzul lec’hel Breizh Unvan Pariz !

Intervenants : 
Romain PASQUIER (RP) et Philippe CLEMENT (PCT)

Table ronde à Sciences Po Rennes le jeudi 13 avril 
2023 : Quel périmètre pour la Bretagne à 4 ou à 5 ? 
Taol grenn e Sciences Po Roazhon d’ar Yaou 13 a 
viz Ebrel 2023 : pe amregad evit Breizh, 4 pe 5 ?

Les festivités de la semaine ont débuté dans les locaux 
de la Maison de la Bretagne au sein de laquelle était  
présenté le making-off du film «  Monsieur Constant  »  
tourné sur l’Ile aux Moines, en présence du réalisateur 
Alan Simon et des acteurs  : Jean-Claude Drouot, Cali,  
Danièle Evenou, Michaïl Zhygalov, Jean-Yves Lafesse… 
Un beau moment de partage entre Bretons. Nous vous  
invitons vivement à aller voir ce film bouleversant  
d’émotions profondes.

Dans la foulée, le même soir, la Mission Bretonne a lancé 
sa semaine de manifestations par un grand quizz sur la 
Bretagne. Soirée très animée entre tous les participants 
passionnés !

Puis, Paris Breton, tout au long d’un week-end de réjouis-
sances, de concerts, de danses, d’ateliers, d’animations 
gourmandes… a bretonnisé le parvis de la Mairie du XVe  

Après la présentation de chaque intervenant, les réponses 
aux questions suivantes ont servi de fil conducteur à cette 
table ronde.

PCT rappelle que 2023 marquera le 50e anniversaire de la 
première manifestation pour la réunification

À la question  : «  Quel rapport entretenez-vous avec la 
question du rattachement du 44 à la Bretagne ? »

Avant de commencer, PCT fait une remarque sur le thème 
« rattachement » et signale que le terme réunification est 

plus approprié.

À la question  : «  comment est intervenue au cours de 
votre parcours cette question », PCT indique, à la fois, sa 
participation au Cercle celtique de Rennes et sur le plan 
professionnel, comme intervenant en marketing au CNAM 
de Nantes.

RP – dans sa jeunesse, le sujet faisait souvent partie des 
échanges après les repas du dimanche.

À la question  : quels liens historiques, rappel par RP et 
PCT de l’histoire à partir de la Paix d’Angers en 851, avec 
ensuite Nominoë et Erispoë, la Duchesse Anne et la perte 
de l’indépendance en 1532. PCT signale que le contrat 
de mariage conclu par Anne de Bretagne, lors de son  
premier mariage, précisait que le duché de Bretagne pour 
la succession serait attribué au second enfant. Or, […] 

Élus sur le stand du comité local Paris Crepnoz de la mission bretonne

arrondissement  ! Comme ce fut déjà le cas l’année  
dernière, un stand, très visité par de nombreux élus locaux 
venus nous apporter leur soutien, et surtout par un public 
averti ou désireux d’être informé de notre engagement et 
de nos actions militantes, était mis à notre disposition. 
Merci pour cela aux organisateurs, et aussi d’avoir su  
autant enthousiasmer, pendant ces deux jours, les très 
nombreux visiteurs amis de la Bretagne !

Ensuite, un autre temps fort a marqué le milieu de la  
semaine, la Crêp’noz organisée par la Mission Bretonne, 
célèbre journée festive du quartier Montparnasse. De 
très nombreux Bretons et amoureux de la Bretagne sont  
également venus nous rencontrer sur notre stand, merci  
aux organisateurs, afin d’échanger entre autres sur l’his-
torique de notre engagement depuis 50 ans, le prochain  
centenaire du Gwenn ha Du, et toutes nos actualités  
récentes. Plusieurs adhésions y ont été souscrites !

Enfin, quoi de mieux que de clôturer cette semaine par 

une soirée-débat avec dégustation d’huîtres, de bières  
artisanales bretonnes…, que nous avions co-organisée 
avec le bar Ker Beer. 

Tout au long de cette semaine, ces très nombreux instants 
riches d’échanges et de partages ont permis au Comité 
Local de (re)sensibiliser les visiteurs à l’histoire de la  

Bretagne, et notamment la place de la Loire-Atlantique, 
sur nos nombreux engagements, et ainsi mobiliser sur la 
réunification !

Les rendez-vous sont déjà pris pour les éditions de l’année 
prochaine !

D’ici là, nous vous souhaitons à tous un très bel été !

Annie POUPON
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[…] François 1er  étant marié à Claude, première fille d’Anne 
de Bretagne n’a pas respecté le contrat.

Après la création de la région Pays de Loire, peut-on  
parler d’une Loire-Atlantique «  bretonne  », rappel de la 
culture avec Kenleur 44 qui n’est pas «  divroet  » - hors 
pays, Produit en Bretagne et les entreprises de Loire- 
Atlantique avec des grands noms de la distribution, 
comme Carrefour, Leclerc, Intermarché.

PCT signale que cette situation est non seulement unique 
en France mais aussi en Europe. La question qui se pose 
dans ce cas est : « les habitants de Loire-Atlantique sont-
ils des sous-bretons ? »

À la question : « Quels seraient les avantages… »

RP souligne l’aspect politique avec le rappel du taux  
d’abstention lors des dernières élections et fait référence  
à la Corse dont le taux de participation était le plus fort 
parce que les électeurs se sentaient impliqués par les poli-
tiques locales. Ce fait est un exemple pour la réunification.

PCT souligne l’aspect maritime et également, sur le plan 
hexagonal, le rééquilibrage de la façade atlantique pour 
contrebalancer le poids économique de la «  banane 
bleue » - l’axe partant de Manchester et Hambourg, pas-
sant par Anvers, Bruxelles, Lille, Paris, Lyon, Marseille et se 
terminant par Milan en Italie et Barcelone en Espagne.

À la question : « risque de conflits potentiels entre Nantes 
et Rennes ? ». 

PCT souligne que la Bretagne complète aurait 3  
métropoles et que ce serait la seule région ayant cette  
caractéristique. Même si le poids des métropoles pose un 
problème en affaiblissant les territoires autour d’elles, il 
faut reconnaître qu’elles ont leur propre développement. 
Donc sur le plan de l’emploi, c’est positif. 

RP précise que la Bretagne a un maillage fort de villes 
moyennes.

PCT, indique que la notion de capitale est anecdotique et 
que pour éviter les conflits potentiels, une solution serait 
de nommer capitale de la Bretagne : Pontivy. Ville sur le 

canal de Nantes à Brest, ville sur la frontière délimitant la 
langue bretonne et le gallo.

Pour terminer, la question : « Comment, quelles modalités 
pour atteindre la réunification ? »

RP s’appuie sur les volontés des « régions » concernées 
par l’autonomie  : la Catalogne, l’Écosse, etc, il indique 
que toutes ces régions ont un sentiment européen fort, 
ce qui est également le cas en Bretagne. Il rappelle le 
vote du Conseil régional de Bretagne sur « autonomie et  
réunification ».

PCT indique que le terme « référendum » a été utilisé par 
des politiques et qu’il ne convient pas car non inscrit dans 
la constitution sur le plan local. RP valide et indique que 
vouloir changer la constitution sur ce plan demanderait un 
temps considérable (50 ans ?).

PCT indique qu’il y a 2 pistes  : la consultation des  
électeurs de Loire-Atlantique comme le demandait la  
pétition des 105 000. Rappel de ce qu’a été cette pétition : 
10 % du corps électoral d’une collectivité avec en plus le 
cadre de la loi NOTRE qui avait une date butoir fin mars 
2019. La pétition a été menée auprès des électeurs du 44 
de façon manuscrite, les signatures ont fait l’objet d’une 
vérification validée par huissier puis remise en décembre 
2018 au président du Conseil départemental du 44 qui n’a 
pas mis à l’ordre du jour le débat demandé et a renvoyé 
vers l’état en demandant un référendum impossible.

Cette action a donné lieu à une action en justice qui a été 
jugée par le tribunal administratif de Nantes en décembre 
dernier qui a précisé que si la pétition est bien inscrite dans 
la constitution française, les collectivités concernées ont 
le droit ou non de s’en saisir. Formulation non écrite dans 
la constitution.

Ensuite questions des participants :

• Ne pensez-vous pas qu’il y a actuellement des sujets 
plus urgents  ? PCT précise qu’au mois de septembre 
cela fera 50 ans que cette question est d’actualité. 
RP précise que, au contraire, c’est un sujet urgent car  
apporter plus de démocratie ne peut être que positif.

• L’écologie est un sujet qui nous préoccupe pourquoi la 
réunification apporterait un plus sur ce sujet. Réponse 
des 2 intervenants, la taille et le poids d’une région  
 
permettrait de mieux coordonner des politiques 
favorables à l’environnement.

Philippe CLEMENT

En 1941, sous l’occupation, Michel Noury, peintre, dénonce 
le décret du 30 juin 1941, qui partitionne la Bretagne, en 
déposant une gerbe au pied de la statue de la duchesse 
Anne à Nantes.

Ainsi Michel Noury (21 juin 1912 – 5 novembre 1986)  
organise la première initiative dénonçant la partition, 
fruit du décret Pétain-Darlan de 1941. À la libération, bien 
que tous les décrets de l’ « État français » aient été jugés  
illégaux, ce décret ne sera pas annulé.

Michel Noury a étudié à l’Externat des Enfants Nantais, où 
il fut l’élève de l’abbé Pierre Bouchaud.

Il entre ensuite à l’École régionale des beaux-arts de 
Nantes et devient l’élève de Paul Deltombe, fondateur du 
Salon d’Automne.

Il compte parmi ses amis Paul Durivault, Jacques Philippe, 
Henry Leray et Laure Martin.

Michel Noury fondera avec des amis le « Groupe  
Régional Indépendant », première affirmation selon lui 
d’un « art régional authentique ». Avec d’autres amis, il  
mènera le combat pour la reconnaissance de « Nantes, 
ville bretonne ». Cette cause explique qu’il ne voudra  
jamais, malgré les sollicitations, quitter sa ville natale.

En 1969, Michel Noury, avec Maître Fournis, conseiller  
général de Guémené-Penfao, et l’amiral Douguet, crée le 
comité « Nantes en Bretagne » structure informelle. Il en 
est le secrétaire. Son action consiste principalement à in-
terpeller des personnalités, souvent par simple courrier, 
sur la nécessité de réunifier la Bretagne.

En 1970 Yann Poupinot, cartographe et Président du 
Centre Nantais de Culture Celtique, rédige, pour l’OREAM*, 
un document « Connaissance de l’Espace Régional ». Le 
préfet fera détruire l’ensemble des tirages.

En 1972, il publie « le sentiment d’appartenance en 
Loire-Atlantique » (Ed.Kendalc’h).

En 1973, Michel François (Inspecteur des finances), Yves 
Lainé (Directeur Commercial du Port Autonome), et Yann 
Poupinot réalisent un sondage à Nantes et à Rennes et 
rédigent deux documents, « 14 questions » et « Le malen-
tendu ».

Le 6 septembre 1973, profitant de la venue à Nantes du 

Il y a cinquante ans, la première manifestation 
Pemont vloaz zo, an diskeladeg kentañ

Ministre des « Réformes administratives et du Plan », Alain 
Peyrefitte, ils organiseront la 1ère manifestation en faveur 
de la réunification. Ils appelleront à manifester au nom de 
la « Fédération Bretonne », structure de circonstance sans 
statut. 200 personnes répondront à l’appel.

Entre 1973 et 1974 Ils organiseront, une cinquantaine de 
réunions publiques en Loire-Atlantique et y projetteront 
un diaporama. 30 à 35 personnes participeront à chaque  
projection.

Le 13 avril 1974 Michel François, Yves Lainé et Yann  
Poupinot structurent le mouvement en créant  
officiellement le « Mouvement Européen B5 ».

Yves Lainé en sera le Président. Cette fonction va-
lut à Yves, en 1976, son licenciement de la Direction 
du Port autonome de Nantes-St-Nazaire, malgré un 
procès qu’il gagna. Yves deviendra ensuite Directeur  
commercial de Brittany Ferries.

En avril 1976, ils lanceront la Fête de l’Unité de la  
Bretagne, au château des Ducs et dans la Ville de […] 

Table ronde
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À l’initiative de VigiBretagne, plusieurs associations œuvrant 
pour la réunification  se sont rencontrées lors d’une table 
ronde le 10 juin à Guérande.

L’objectif affiché des organisateurs était de créer du lien 
entre les différents acteurs associatifs de la réunification.

Ce fût l’occasion de faire le point sur les besoins, les projets 
et difficultés rencontrées. Tout en restant chacun fidèle à ses 
spécificités, il est apparût qu’une collaboration plus régulière 
bénéficiera à tous et surtout à la cause qui nous anime.

Plusieurs pistes de travail ont été évoquées :

-  élaboration d’un calendrier commun recensant les  
différents événements impliquant chaque association

-  envisager le partage de stands lors de manifestations 
culturelles en Bretagne

-  échanger des liens vers les vidéos présentant le 44 en  
Bretagne

- organiser un rassemblement annuel de tous les adhérents

-  élaborer un argumentaire commun pour répondre à nos  
adversaires

Cette liste n’est pas exhaustive et les échanges furent riches 
et passionnés, dans la bonne humeur et la convivialité.

Jean-François MORVAN

Réseau associatif : vers plus de coopération 
Rouedad kevredigezhel : davet muioc’h a genlabour

[…] Nantes : 5000 participants

En 1981, B5 devient Comité pour l’Unité Administrative de 
la Bretagne (CUAB) son président est Patrick Mareschal.

En 2004, pour gagner en visibilité le CUAB devient  
« Bretagne Réunie » sous l’initiative d’Émile Granville.

Paul LORET

* OREAM : Organisation Régionale d’Etude de l’Aire Métropolitaine.

Comme chaque année, une partie de l’équipe BR du pays de Mée s’était  
donné rendez-vous pour le tour de Bretagne cycliste. D’abord le 29 avril à 
Louisfert sur différents points de passage et devant la ligne d’arrivée. Puis le 
30 pour le départ face au château des marches de Bretagne à Châteaubriant. 
Une fois plus, le passage du tour cycliste de Bretagne en 44 fût un événement 
très populaire et fédérateur. À comparer avec le fiasco du tour des PDL…

Beaucoup de monde, et pour nous un accueil formidable par le public  
avec photos d’enfants avec nos drapeaux. Merci à tous et en particulier à 
Jean-François Leparoux, photographe du jour.

À bientôt pour le départ de la deuxième étape du tour de l’avenir qui part de 
Nozay (44) le 21 août.

Jean BRARD

Le Manoir du Pavillon se situe à Bouin, dans le Marais Breton. 

Comme 14 autres communes bretonnes du Pays de Retz et du Pays du  
Vignoble Nantais, lors de la départementalisation en 1790, Bouin fut placée 
dans le département nouvellement créé sous le nom de Vendée, en fait le 
Bas-Poitou. Le nom de « Vendée Militaire » est une pure création des Blancs 
monarchistes bien longtemps après les guerres à l’Ouest de la France.

Le nom de « guerre des trois provinces » aurait été plus cohérent.

Philippe De Villiers sut entretenir la confusion avec son département.

Pourtant les plus grands massacres de population se produisirent dans les Mauges, 
côté Anjou ainsi qu’en Pays Nantais, dans le vignoble et le Pays de Retz notamment. 

Bien sûr, les Bas-Poitevins payèrent très cher eux aussi leur révolte contre la  
dictature révolutionnaire. 

Alan-Erwan CORAUD

Bretagne Réunie au Tour cycliste de Bretagne 
Breizh Unvan e Tro marc’hhouarnoù Breizh

Voler et nier, droits du vainqueur ? 
Laerezh ha nac’h, gwirioù an trec’her ?

Yves LAINÉ
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Opération « Manitou » 
Gwezhiad « Manitou »

Dans le cadre de l’opération « La Loire-Atlantique aux couleurs de la Bretagne », 
le comité local du vignoble nantais remplace régulièrement les Gwenn ha Du 
usés par les frottements et le vent.

Nous utilisons un chariot télescopique « Manitou » afin d’attacher le drapeau 
directement au sommet du mât, en toute sécurité, et pour éviter les actes  
malveillants. Chaque Gwenn ha Du flottant en Loire-Atlantique c’est un pas de 
plus vers la réunification ! 

Maxime CHÉNEAU


